

seseorang. Menurut Higgs (2007:171), pengembangan emosional dapat dilakukan dengan mengembangkan 7 elemen, yaitu 1) kesadaran diri, kesadaran tentang perasaan sendiri dan kemampuan untuk mengenali dan mengelola perasaan; 2) elastisitas emosional, kemampuan untuk bekerja dengan baik dan konsisten dalam kondisi dan bentuk tekanan seperti apapun; 3) motivasi, dorongan dan energi yang dimiliki seseorang untuk melakukan sesuatu sekalipun dalam situasi apapun; 4) sensitivitas antar pribadi, kemampuan untuk merasakan kebutuhan dan perasaan orang lain dan kemudian untuk menggunakan kemampuan tersebut secara efektif dalam berinteraksi dan pengambilan keputusan yang mempengaruhi orang lain; 5) pengaruh, kemampuan membujuk orang lain; 6) tanggap, kemampuan dalam menggunakan wawasan dan interaksi dalam pengambilan keputusan dan menerapkannya dengan informasi yang ambigu dan kurang lengkap; 7) tanggungjawab dan integritas, kemampuan dalam berkomitmen pada suatu tindakan dan bertindak secara konsisten sesuai dengan etika yang ada. Pengembangan emosional tersebut tidak dapat dilakukan secara singkat, dibutuhkan proses yang panjang dan berkelanjutan untuk memunculkan emosional yang baik. Pengembangan emosional dapat berjalan secara efektif dengan bantuan dan kerjasama dengan mentor atau

organisasi memberikan sumbangan sesuai kepentingan dan kemampuan mereka. Model ini juga mengarahkan bagaimana pengelolaan emosional melalui kegiatan pelatihan-pelatihan.

5) Pengembangan Psikomotorik

Pengembangan psikomotorik merupakan pengembangan yang dilakukan untuk meningkatkan kompetensi kinerja anggota organisasi sesuai tugas dan tanggungjawabnya serta tujuan dari organisasi. Pengembangan psikomotorik lebih diarahkan kepada pengembangan keterampilan. Namun, tidak hanya sebatas pengembangan keterampilan saja, pengembangan psikomotorik anggota organisasi juga perlu memperhatikan bakat yang dimiliki oleh anggota organisasi. Sehingga, pengembangan psikomotorik yang dilakukan dapat berjalan efektif dan efisien.

Menurut Echdar, pengembangan psikomotorik yang diarahkan pada pengembangan keterampilan memiliki 3 arah pengembangan, yaitu 1) pengembangan *physical skill*, 2) pengembangan *social skill*, dan 3) pengembangan *managerial skill*. Pengembangan *physical skill* berkaitan dengan kemampuan operasional yang menjadi tanggungjawab anggota organisasi, misalnya kemampuan dalam membuat sebuah produk. Pengembangan *social skill* mengarah pada kemampuan anggota organisasi dalam berinteraksi dengan orang lain. Sedangkan pengembangan *managerial skill* berkaitan dengan bagaimana

